

puede renunciar. Cristina Molina cree, más bien, que en la propia Ilustración se hallan las bases para una crítica de la legitimación patriarcal, de su irracionalización del poder basado en el género.

Jorge M. Ayala

SERRANO GÓMEZ, Enrique, *Legitimación y racionalización. Weber y Habermas: la dimensión normativa de un orden secularizado*, Barcelona, Ed. Anthorpos, 1994, 302 pp.

La presente obra es el fruto de la tesis doctoral del filósofo mexicano Enrique Serrano, realizada en la Universidad de Constanza (Alemania). Es una obra densa, por lo que su lectura requiere tiempo y sosiego. A través de un diálogo con las teorías de Max Weber y Jürgen Habermas, el autor pasa revista a la problemática implícita en el concepto de «legitimidad». Otros temas tratados son: la legitimidad en un mundo desencantando, crítica de la razón funcionalista, legitimidad y racionalización, y legitimidad y consenso.

SARANYANA, Josep Ignasi, *El Quinto Centenario en clave teológica (1493-1993)*, Pamplona, Ed. EUNATE, 1993.

La celebración del Quinto Centenario ha sido objeto de múltiples reflexiones, incluidas las teológicas. El autor de este libro, que asistió a la IV Conferencia del Episcopado de América Latina (Santo Domingo, 1992) como perito designado por la Santa Sede, hace hincapié en tres cuestiones: a) cómo elaborar una teología genuinamente latinoamericana que tome en cuenta desde su misma fundamentación epistemológica, la experiencia pastoral y teológica de la primera evangelización del siglo XVI; b) cómo enfocar, desde el punto de vista sistemático y metodológico, una Historia de la Iglesia en América Latina que ofrezca una explicación comprehensiva y religiosa de la primitiva vida cristiana americana; c) qué novedades teológicas subyacen a las Conclusiones de la IV Conferencia del Episcopado de América Latina, recientemente clausurada en Santo Domingo. Este libro tiene el interés de estar escrito por una persona que ha estudiado en profundidad la Historia de la evangelización americana. Por eso no cae ni en fáciles mitificaciones ni en injustificadas descalificaciones.

Jorge M. Ayala

INNERARITY, Daniel, *Libertad como pasión*, Pamplona, EUNSA, 1992, 123 pp.

La libertad, escribe Innerarity, es uno de los temas más huidizos ante la reflexión, porque se resiste a ser pensada abstractamente. «Libertad. ¿Quién comprende esta palabra? Es una palabra profunda» (Hölderlin). Consciente de esta dificultad, Innerarity ha elegido el estilo ensayístico como método apropiado para ofrecer una serie de figuras y formas de lo que él entiende por una vida en libertad: «libertad en tiempos revueltos; la nueva tarea del héroe; el genio de la virtud; voluntad de aventura; la pasión de comenzar; libertad de inexpressión, serenidad y libertad». El autor justifica este modo de expresión, «porque en un mundo en el que las incertidumbres abruman con su aplastante superioridad a las certezas que conseguimos extraer del flujo de lo real, sólo se puede hablar de la libertad oblicuamente, es decir, a través del juego de sus variaciones y configuraciones reales» (p. 12).